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E D I T O R I A L  
 

Os últimos anos estão sendo de muita desesperança e falta de perspectiva para toda a 

humanidade e para o planeta. Mas os cristãos e indivíduos de boa vontade não podem paralisar no 

pessimismo e no desespero, perdendo a esperança. É muita desgraça vivida em todo mundo, sim, 

mas é preciso buscar a graça, a salvação, a superação e nelas confiar. 

 Temos diante de nós o Ano Jubilar 2025, proclamado pelo Papa Francisco, pensando 

exatamente na questão da esperança. É uma ótima oportunidade para a reflexão, discernimento e 

tomada de atitude adequada. Derrotismo – jamais! Esforço no bem – sempre! 

 Tendo como lema “Peregrinos da esperança”, no dia 9 de maio de 2024, o Papa Francisco 

promulgou o Ano Jubilar Ordinário 2025 com a bula “Spes non confundit – A esperança não 

engana”, convidando a Igreja Católica, todos os cristãos e a humanidade inteira a se voltarem para 

Deus e a renovarem a esperança.  

Para toda a Igreja, o Jubileu será aberto pelo Papa na Basílica São Pedro no dia 24 de 

dezembro deste ano. No dia 29 de dezembro, o Bispo de cada Diocese/Eparquia fará a abertura do 

Jubileu na sua catedral. 

Além do significado religioso, o Ano Jubilar também traz apelos importantes para que sejam 

superados os conflitos, as violências e as guerras em curso e se promova a reconciliação e a 

fraternidade, a justiça e a paz no convívio familiar, social e internacional. O Papa conclama o 

empenho da diplomacia internacional para se construírem, de forma corajosa e criativa, espaços de 

negociação em vista de uma paz duradoura. 

Precisamos nos preparar para esse tempo tão importante de renovação espiritual, 

reconciliação, fortalecimento e vivência mais intensa e profunda da fé, realização de obras de 

misericórdia. É uma oportunidade única para os fiéis renovarem sua caminhada espiritual e eclesial. 

Neste Ano da Esperança, somos chamados a ser luzes os que estão nas trevas, alegria e esperança 

para os desanimados e desesperançados. 

Que o Natal seja uma ocasião para entrar no clima espiritual do Ano Jubilar! Feliz Natal e 

abençoado Ano Jubilar!  

Христос Родився! Славімо Його! 

Dom Volodemer Koubetch 
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Високопреосвященним архиєпископам і митрополитам, 

боголюбивим єпископам, всечесному духовенству, 

преподобному монашеству, возлюбленим братам і сестрам, 

в Україні та на поселеннях у світі сущим 

… І вона породила свого сина первородного,  

сповила його та поклала в ясла,  

бо не було їм місця в заїзді (Лк. 2, 7). 

Христос народився! Славімо Його! 

Дорогі в Христі! 

 

  Різдво Христове непереможною силою світла і теплом Божої любові огортає нас! 

Сьогодні Син Божий народжується в людському тілі, беручи на себе всі досвіди людського 

життя: переживає вбогість, відкинутість і ворожнечу, холод зламаних людських стосунків і 

темряву людської ненависті й переслідування. Бог приходить саме туди, де «немає Йому 

місця», де людина викинула Його зі свого життєвого простору та горизонту власних мрій.  

У різдвяну ніч духовна темрява, яку створила людина холодом власної байдужості та 

гріха, відступає перед Божим світлом із небес у Дитятку Ісусі, що спочиває в яслах на сіні. 

Під ангельський спів «Слава во вишніх Богу і на землі мир…» холод відчуження людини від 

Бога і ближнього перетворюється на тепло наближенням Бога до людини. Про це пророкує 

старозавітний пророк Ісая: «Народ, що в пітьмі ходить, уздрів світло велике; над тими, що 

живуть у смертній тіні, світло засяяло» (9, 1). 

Водночас наближення Бога до людини в Різдві Сина Божого дає початок справжньому 

зближенню людини з людиною, справжньому примиренню і миру, який із небес приходить 

до нас. У відповідь на Божу близькість, яка зігріває і рятує життя, пастушки кажуть один до 

одного: «Ходімо до Вифлеєму!» (пор. Лк. 2, 15). Вони разом ідуть, шукають і знаходять 

Йосифа, Марію й Дитятко, яке лежить у яслах. Побачивши Дитя у вертепі, як було їм 

сповіщено, вони виходять і радісно розповідають про це диво, яке пережили.  

Опис цієї зустрічі дихає на нас теплом. Божественне Дитя є для нас, українців, світлом 

Божим серед воєнної темряви, теплом Божої близькості серед нелюдських відчужень 

сьогодення. 

Цієї зими ворог хоче перетворити в Україні темряву і холод на зброю масового 

знищення, найдешевшу у світі! Щоночі повітряні атаки агресора методично нищать наші 

міста і сіла, домівки та їх життєво необхідну інфраструктуру, вбивають цивільних людей. 

Ворог прагне зробити з квітучої країни льодяну пустелю, експортуючи в Україну пустку 

власного Сибіру. Те, що він не може вкрасти, – безоглядно нищить; кого не здатний 

поневолити – убиває. Куди він заходить, там немає вже місця ні для кого – ні для Бога, ні для 

людини. Скільки зусиль він вкладає, щоб сіяти холод, голод, темряву і власну духовну 

порожнечу! Це про нього можна сміливо сказати словами пророка Давида: «Невже не 

схаменуться всі ті лиходії, що поїдають мій народ, начебто хліб їли? Вони Господа не 
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призивають, тим і дрижатимуть від стра-

ху, бо Бог – із родом справедливих. Над 

замислом убогого ви хочете сміятись, 

проте Господь – його притулок» (Пс. 14, 

4–6). 

Та попри непевність, тривогу, жа-

лобу і журбу, ми, українці, святкуємо 

Різдво, як це робили наші предки з роду в 

рід, навіть перебуваючи під пануванням 

безбожного комуністичного режиму ми-

нулого століття. У криївках карпатських 

лісів, на засланнях чи потаємно по домів-

ках вони запалювали різдвяну свічку на 

знак живої віри, на знак присутності між нами Христа-Спасителя. Коли довкола темрява, то 

світло, яким є новонароджений Господь, світить ще яскравіше! Він сам нас у цьому запевняє: 

«Я – світло світу. Хто йде за Мною, не блукатиме в темряві, а матиме світло життя» (Ів. 8, 

12). Відтак робить кожного з нас носієм Божого світла: «Ви – світло світу… Так нехай 

світить перед людьми ваше світло, щоб вони, бачивши ваші добрі вчинки, прославляли 

вашого Отця, що на небі» (Мт. 5, 14. 16). 

Світло Новонародженого в душі й тілі нашого народу освічує простір надії й 

незламності. Коли довкола нас темрява, хай те світло Різдва, що всередині нас, стане ще 

яскравішим! Замість нарікати на темряву – запалімо хоча б одну різдвяну свічечку! Коли 

відчуваємо холод – зігріймо хоча б одну людину добром власного серця, і нам разом стане 

тепло в Божій любові! Це різдвяне світло і тепло сьогодні поширюймо довкола себе.  

Посеред ночі тривалої російської агресії ми, українці, нашим свідченням запалюємо 

непереможне світло Божої правди і любові. Прикладами такого світла є жертовне служіння 

наших захисників, жертовна праця волонтерів, медиків і капеланів, численні прояви 

солідарності, які ми виявляємо ближнім у потребі в щоденних обставинах цього воєнного 

лихоліття. А особливим знаком присутності Божого світла між нами є Центри стійкості та 

лікування ран війни, які споруджені зусиллями наших вірних та в яких знаходять духовну і 

гуманітарну підтримку найбільш вразливі соціальні групи нашого суспільства. Ці осередки, 

що зазвичай розміщені поряд із нашими громадами, нагадують затишне місце біля 

Вифлеєму, яке знайшов св. Йосиф для Марії та в якому Вона породила і сповила Дитя Ісуса.  

У цих сучасних різдвяних яслах, де завдяки сяйву людської солідарності під час 

«блекаутів» є електроенергія і можна зігрітися, сьогодні лунає коляда! Там є місце для Бога, 

там є місце для кожної людини, яка може не тільки задовольнити свої дочасні потреби, а й 

оновити світильник власного серця, щоб відтак світити іншим «надією, до якої нас кличе 

Господь» (пор. Еф. 1, 18), бути носієм стійкості для втомлених.  

Нині серце кожного віруючого українця стає гостинним Вифлеємом, де знаходить 

прихисток Ісус, який приходить до нас у постаті нашого ближнього в потребі. Саме в серцях 

синів і дочок нашого народу, які, перебуваючи на рідних землях чи на поселеннях, підносять 

руки в молитві до неба і простягають руку допомоги ближньому, кується спільна перемога 

України над сучасним Іродом, який заповзявся погубити наш народ. Проте ми з вірою в серці 

можемо співати пісню перемоги над Іродами всіх часів:  

Благослови нас, Дитятко Боже, 

Даруй нас нині любов’ю, 

Хай і пекельна сила не зможе 

Нас розділити з Тобою. 

Благослови нас, ми ж Твої діти, 

Христос родився, славіте!  

(«На небі зірка»). 
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У цей радісний і світлий день Різдва Христового вітаю кожного з вас теплом Божої 

безнастанної присутності. Із глибокою вдячністю в серці вітаю наших військових, 

волонтерів, медиків, енергетиків і рятувальників. Уже котрий рік поспіль ви є носіями надії, 

невтомно захищаючи, підтримуючи та зберігаючи життя нашого багатостраждального люду.  

Вітаю також наших учителів і вихователів, які з великою посвятою в умовах війни не 

тільки передають дітям знання, а й плекають у них відчуття стійкості, навчають їх бути 

людьми навіть у нелюдських обставинах. Усім, хто світить світлим серцем серед темряви і 

зігріває добром серед холоду війни й розрухи, висловлюю глибоку подяку.  

Вітаю тих, хто зараз перебуває на лінії фронту, на окупованих територіях, у лікарнях. 

Особливо вітаю тих, хто втратив домівку, і тих, хто дав потребуючим притулок, чи в Україні, 

чи за кордоном, щоб вони відчули крихту домашнього затишку та різдвяної радості.  

З Різдвом Христовим бажаю поспішити до тих, хто оплакує втрату загиблих і зниклих 

безвісти, хто чуває над пораненими в лікарнях.  

Обіймаю тих, хто є далеко від рідної землі, батьків, які скучають за своїми дітьми, 

дружин, які чекають повернення з фронту своїх чоловіків, та дітей, які моляться, щоб тато 

якнайшвидше повернувся додому. 

Від щирого серця уділяю всім вам батьківське благословення і бажаю кожному з вас, 

від наймолодшого до найстаршого, справжньої радості дітей Божих, смачної куті, веселих 

свят Різдва Христового та щасливого, переможного, мирного і благословенного 

прийдешнього року. Поки ми здатні світити й зігрівати одне одного різдвяним світлом, 

колядою та молитвою, ніяка темрява чи холоднеча нас ніколи не подолає! 

Христос народився! Славімо Його! 

† СВЯТОСЛАВ 

Дано в Києві, 

при Патріаршому соборі Воскресіння Христового, 

у день Святого отця нашого Миколая, архиєпископа Мир Ликійських, чудотворця, 

6 грудня 2024 року Божого 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CRISTO – NOSSA ESPERANÇA 

 

 A esperança é um dos mais importantes “combustíveis” para a vida humana em todos as suas 

dimensões e aspectos, e principalmente na dimensão existencial, porque é uma força de sustentação na 

vida, uma fonte de resiliência, que é a capacidade de superar problemas com tranquilidade e sabedoria. 

Pessoas esperançosas são mais felizes, satisfeitas com a vida e têm melhor desempenho em suas ações e 

atitudes. É por isso que foi criado o ditado popular “a esperança é a última que morre”. Para nós, cristãos, 

interessa sobretudo o significado da esperança para a nossa vida de fé e vida de Igreja. 

 O próprio nascimento de Jesus é fruto da esperança, fundamentada na promessa da vinda do 

Messias, tão esperado no Antigo Testamento. Jesus é o Messias prometido, Aquele no qual se realiza 

plenamente o plano divino para a humanidade e no qual se tem o cumprimento da promessa. Ele é a 

grande promessa e a grande esperança!  
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Nas celebrações natalinas, o tema da esperança é fundamental, porque se trata da memória que 

atualiza a encarnação de Jesus, a vinda definitiva do Senhor e a perseverança na fé em nosso Salvador, que 

é o manter sempre acesa a luz da esperança, o que vai dar base para a vivência amor. O tema se torna 

ainda mais relevante neste final e início de ano novo, porque estamos entrando num Ano Jubilar, cujo 

tema é “Peregrinos da esperança”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

O fundamento principal de nossa esperança é Jesus Cristo, que nos dá a salvação, a vida eterna – 

uma realidade escatológica, do futuro, que está por vir. Mas a esperança movimenta a realidade presente, 

com a presença de Deus na história e, mais precisamente, por meio da pessoa de Cristo. A esperança cristã 

não é somente a espera por coisas que virão, mas a grande espera por Aquele que, mesmo com a nossa fé 

e esperança meio apagadas, sempre está vindo – Jesus Cristo. Ele veio uma vez por todas encarnando-se, 

assumindo a figura de um menino indefeso, o que festejamos na Festa de Natal. Uma vez por todas, pela 

ressurreição, ele venceu a morte e abriu o caminho para a vida eterna, o que festejamos na Páscoa. E seu 

ensinamento é universal, válido para todos os seres humanos de boa vontade.  

Mas a escatologia cristã, tendo sua concretização na vivência, atitude e virtude da esperança, não 

pode ser passiva, mas sempre ativa, construtiva, produtiva. Sem ação, a esperança não passa de espera e, 

assim, não gera os frutos que desejamos colher. Neste tempo marcado pela desesperança, os cristãos 

podem sinalizar a grande esperança que é Jesus Cristo. Para viver, de fato, a esperança cristã é necessário 

que nossa esperança esteja nele ancorada. Não somos só destinatários desta esperança, somos também 

anunciadores. Por isso, devemos anunciar que Jesus é nossa esperança e habita entre nós. Como Jesus, 

precisamos ser a esperança dos desesperados ou fracos na esperança. É nossa missão anunciá-lo com 

alegria e intrepidez. 

É preciso anunciar o Jesus da esperança e, como Ele, agir concretamente, adotando suas sábias e 

salvadoras atitudes: pensar como ele pensou, agir como ele agiu, rezar como ele rezou, relacionar-se com 

as pessoas como ele se relacionou, viver como ele viveu, na compaixão, na proximidade, na simplicidade, 

na humildade, na pobreza, no despojamento, na autenticidade e veracidade de sua palavra, na realização 

da vontade do Pai, na comunhão com o seu pequeno grupo de discípulos, na reconciliação, no amor pelos 

doentes, desprotegidos e abandonados.  

Jesus foi a esperança para muitos desesperançados. Ele é a nossa eterna esperança. Aproximar-se 

dele, portanto, significa renovar a esperança num mundo melhor, mais justo e fraterno. Desta forma, o 

clamor que brota da solenidade do Natal é para que abramos o nosso coração a Cristo. Acolher a Cristo é 

dar condições para que o ser humano se beneficie da caridade do Senhor, que se torna esperança para 

todos. 

O Natal, celebração do nascimento de Jesus, remete à esperança de que, se Deus cumpriu sua 

promessa, enviando o Salvador e ressuscitando-o dentre os mortos, Ele também há de cumprir sua 

promessa do surgimento de um novo céu e uma nova terra, nos quais a morte já não mais existirá, pois foi 

vencida pela vida. Para nós, cristãos, o Natal é o dia do nascimento de Jesus. Neste dia, nasce a fonte da 

verdadeira felicidade, nasce o menino que uniu céu e terra, nasce a esperança. Jesus é a GRANDE 

ESPERANÇA de uma família unida e fraterna, a esperança de que todos nós precisamos.  

Dom Volodemer Koubetch 
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CELEBRAÇÃO DA PADROEIRA 

SANTA TEREZINHA  

EM RIO DO MEIO 

 

Domingo, dia 13 de outubro de 2024, 

a comunidade católica ucraniana do Rio do 

Meio, pertencente à Paróquia Santíssima 

Trindade, distrito São Cristóvão, município 

de União da Vitória, teve uma celebração 

muito especial por ocasião da festa de sua 

Padroeira Santa Terezinha do Menino Jesus. 

O evento foi enriquecido pela presença do 

Arcebispo Metropolita Dom Volodemer 

Koubetch e do Pároco Pe. Ricardo Mazurek Ternovski, cujas orientações e bênçãos trouxeram uma 

atmosfera de reverência e espiritualidade.  

 A festividade foi precedida por um tríduo de preparação, coordenado pela Irmã Marta 

Anatólia Marinhak, ISJ, que se dedicou a conduzir a comunidade em reflexões e meditações sobre a 

vida de Santa Terezinha. Durante esses dias, os fiéis tiveram a oportunidade de se aprofundar nos 

ensinamentos da grande santa, doutora da Igreja, conhecendo mais sobre sua vida de fé e suas 

virtudes. As reuniões foram momentos de espiritualidade e partilha, preparando os corações para o 

grande dia. O envolvimento da comunidade durante esse período de preparação demonstrou a força 

da fé coletiva e a importância do suporte mútuo na jornada espiritual. As meditações realizadas 

durante o tríduo criaram uma atmosfera de expectativa e espiritualidade, culminando na rica 

celebração do domingo, dia 13. 

Desde as primeiras horas da manhã dominical, o clima festivo era visível. A comunidade 

acolheu seus paroquianos e visitantes para uma festividade repleta de fé, amor e união em honra à 

sua querida Padroeira. O céu claro e o sol radiante pareciam refletir a alegria da comunidade, que se 

reuniu para preparar e vivenciar a celebração. Essa teve início com uma procissão, parte a pé e parte 

em veículos, percorrendo um trecho da rodovia asfaltada até a igreja. As imagens da Padroeira e de 

Nossa Senhora Aparecida foram carregadas com muita devoção por fiéis, simbolizando a 

caminhada da comunidade na fé. Durante o percurso, o Pe. Ricardo abençoou os veículos que se 

juntaram à caminhada, um gesto que simbolizou a inclusão de todos, ressaltando que a fé é uma 

jornada compartilhada.  

Ao chegar à igreja, a comunidade preparou alegre e comovente recepção ao Arcebispo Dom 

Volodemer. O momento foi marcado pela apresentação do pão e sal, feita pelo Coordenador do 

Conselho Administrativo Paroquial Zelio Soares dos Santos e sua esposa Zélia Parastchuk, 

simbolizando a acolhida calorosa, que é uma característica fundamental da vida eclesial e 

comunitária. 

Cleusa Perich, em sua emocionada saudação, expressou a gratidão pela presença do Bispo e 

pela sua liderança espiritual. Fazendo a recepção com pão e sal, como manda a tradição, Cleusa 

destacou o significado do sal: “Sua presença, como pastor e guia, traz-nos inspiração e esperança, 

tornando esta celebração ainda mais significativa. ... O sal, com seu profundo simbolismo, carrega 

um significado ainda mais especial. Ele não só preserva, mas transforma o que toca, trazendo 

sabor e vida. Oferecê-lo ao senhor, Dom Volodemer, é nosso modo de pedir que sua presença 

renove e fortaleça nossa fé, dando novo sabor à nossa caminhada espiritual. Assim como o sal 

preserva o que é precioso, desejamos que sua visita deixe em nós uma marca de esperança e 

renovação, ajudando-nos a permanecer fiéis e vibrantes em nossa missão”.  

Dois catequizandos também desempenharam um papel especial, entregando a Dom 

Volodemer um belo vaso de flores, que representavam a pureza e a alegria da infância, um gesto 

que tocou os corações de todos os presentes. Essa recepção não apenas honrou o Arcebispo, mas 

também reforçou a importância da comunidade na vivência da fé. 
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Um dos momentos mais emocionan-

tes da celebração foi a entrada dos catequi-

zandos que estavam celebrando sua Primeira 

Eucaristia. Jaqueline de Moraes, Kemeli 

Gabrieli da Silveira e Leandro Luan Lehun 

trouxeram consigo os seguintes elementos 

simbólicos: flores, pão, vinho e uma vela. 

Esses símbolos não apenas representavam a 

Eucaristia, mas também a continuidade da 

tradição de fé dentro da comunidade e sua 

oferta de vida ao Senhor. Motivando essa 

oferta, a leitora disse: “Somos convidados a 

oferecer ao Senhor não apenas o pão e o 

vinho, frutos da terra e do trabalho humano, mas também os dons e talentos que Ele nos concedeu. 

Inspirados pelo exemplo de Santa Terezinha, que em sua vida entregou a Deus cada pequeno gesto 

de amor, ofereçamos hoje o nosso próprio coração, as nossas orações e intenções, confiando que o 

Senhor transformará tudo isso em graça abundante. Que cada oferta, grande ou pequena, seja uma 

expressão do nosso desejo de seguir os passos de Jesus com a mesma simplicidade e ardor de 

nossa Padroeira. Que o Senhor acolha com amor todas as nossas ofertas e as transforme em 

bênçãos para toda a comunidade”. Sob a direção do jovem Gabriel Silva, o trio, com suas vozes 

delicadas, encantou a todos com a canção “Muitos grãos de trigo”. A letra, que fala sobre a 

importância de cada um na construção do Reino de Deus, ressoou profundamente entre os 

presentes, fazendo com que todos refletissem sobre seu papel na comunidade e na vida cristã. 

A leitura das intenções trouxe as preces da comunidade ao altar. A participação da 

comunidade de Carazinho na Divina Liturgia foi notável: unida para cantar a liturgia, criou um 

ambiente de comunhão e fraternidade. A interação entre as comunidades vizinhas fortaleceu os 

laços fraternos e mostrou que a fé pode unir pessoas. 

Iniciando sua pregação, dialogando com os três catequizandos, Dom Volodemer falou sobre 

o importante momento de receber pela primeira vez a Eucaristia. Ele prosseguiu, proferindo uma 

homilia inspiradora, ressaltando a importância de Santa Terezinha como um modelo de amor, 

simplicidade e confiança em Deus. Ele convidou a todos os presentes a viver a fé nas pequenas 

ações do cotidiano, destacando que a verdadeira espiritualidade se manifesta nas atitudes diárias, 

sempre impregnadas de muito amor.  

Ao final da liturgia, o Metropolita pediu para cantar dois “Mnohaia lita”: o primeiro, para o 

Pe. Ricardo, agradecendo pelo seu trabalho na Paróquia de São Cristóvão e desejando-lhe êxito 

pastoral na nova Paróquia de Reserva; o segundo foi cantado para os três catequizandos, que 

receberam o Cristo eucarístico pela primeira vez, com votos de crescimento espiritual e bênçãos em 

suas vidas e na de seus pais e padrinhos. Houve ainda um momento especial para homenagear os 

catequistas Luiz e Michel, que dedicaram tempo e amor na preparação das crianças. A canção “Tu 

és a razão da jornada”, entoada em sua homenagem, tocou a eles e os presentes, reforçando a 

importância do trabalho deles na formação espiritual das novas gerações. Esse reconhecimento foi 

um lembrete poderoso de que a educação na fé é um compromisso compartilhado por toda a 

comunidade. 

Após a celebração litúrgica, a comunidade e os visitantes se reuniram para um almoço 

festivo, que se tornou um alegre momento de confraternização e partilha. A festa popular continuou 

até o entardecer com leilões, bingos, rifas, brincadeiras e música ao vivo. Interessante notar que um 

dos principais leiloeiros é o próprio Pároco Pe. Ricardo. A festa do Rio do Meio é a maior festa do 

interior de União da Vitória.  

A celebração do dia 13 de outubro foi um marco de alegria, aprendizado e renovação da fé 

para todos os presentes. Cada fiel se sentiu parte de uma grande família, cujos membros caminham 

sempre juntos. A união entre os fiéis, a riqueza dos simbolismos trazidos pelas crianças e a presença 

do Arcebispo Metropolita transformaram esse evento em um verdadeiro testemunho do amor e de 
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devoção à Padroeira Santa Terezinha do 

Menino Jesus. Imitando seu belo exemplo de 

vida, todos podem fazer a diferença no 

mundo ao seu redor, reafirmando que a 

verdadeira essência da celebração reside na 

vivência dos valores do Evangelho em cada 

ato cotidiano.  

Com o encerramento das festivida-

des, a comunidade saiu renovada, reafirman-

do seu compromisso com os valores da fé e 

da fraternidade. A celebração não apenas 

fortaleceu os laços comunitários, mas 

também inspirou todos a continuarem sua 

jornada de fé, seguindo o exemplo de fé, amor e esperança que Santa Terezinha representa, 

reafirmando a importância da comunidade na vivência da fé cristã, unindo todos em um propósito 

comum de amor e serviço ao próximo. Por isso, este dia ficará gravado na memória de todos. 

Santa Terezinha, ajude-nos a fazer tudo com muito amor! 

 Ir. Marta Anatólia Marinhak, ISJ e 

Secretariado Metropolitano 

 

BÊNÇÃO DA NOVA PRAÇA DA UCRÂNIA 

EM CURITIBA 

 

No dia 19 de outubro de 2024, às 11 horas, 

realizou-se a reinauguração da Praça da Ucrânia, 

em Curitiba, construída no processo de reivindi-

cação da comunidade ucraniana e inaugurada em 

29 de outubro de 1967 e agora reconstruída pela 

Secretaria Municipal do Meio Ambiente. O evento 

contou com a presença de representantes dos 

governos do Paraná e principalmente de Curitiba, 

bem como de representantes eclesiásticos das 

Igrejas Ucranianas Católica e Ortodoxa, trazendo 

consigo um bom número de fiéis, apesar do tempo chuvoso. Amigos dos ucranianos e da Ucrânia e 

admiradores de sua rica e milenar cultura vieram prestigiar a festividade.  

Inaugurada há 57 anos, com sua longa história, a Praça da Ucrânia foi reestruturada. Em seu 

centro, destaca-se um monumento em homenagem a Tarás Schevtchenko, considerado o maior 

poeta ucraniano, que foi revitalizado. Espécies de jacarandá-mimoso e ipê-branco, diversas 

floreiras, bancos, um parque infantil e paraciclos proporcionam um espaço mais agradável e 

acessível a todos os munícipes e também aos turistas. Entretanto, o maior destaque está para o eixo 

central, configurado em blocos de concreto, representando um bordado tradicional em ponto de 

cruz, um dos maiores símbolos da identidade cultural ucraniana. 

Dentre as autoridades civis, estiveram presentes: o Prefeito Municipal de Curitiba Sr. Rafael 

Greca; o Cônsul Honorário da Ucrânia no Brasil Sr. Mariano Czaikowski; o Presidente da 

Representação Central Ucraniana no Brasil – RCUB Sr. Vitório Sorotiuk; o Presidente da 

Sociedade Ucraniana do Brasil Sr. Felipe Orestes; o Presidente da Associação dos Amigos da 

Cultura Ucraniana Sr. Lorilei Beltrame; a Vice-Presidente da Associação Cultural Poltava Sra. 

Thaís Wistuba; o ex-Governador do Estado do Paraná Sr. Paulo Pimentel; o ex-Senador da 

República Sr. João Olivir Gabardo; a Deputada Estadual Sra. Márcia Huçulak; a Secretária 

Municipal do Meio Ambiente Sra. Marilza do Carmo Dias; o Superintendente de Obras e Serviços 

da Secretaria Municipal do Meio Ambiente Sr. Jean Brasil; o Diretor de Parques e Praças da 

Secretaria Municipal do Meio Ambiente Sr. Giovando Romanine; a Administradora da Regional 
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Matriz da Prefeitura Municipal de Curitiba Sra. Bruna Nowak; a Procuradora Municipal Sra. 

Vanessa Volpi; o Presidente da COHAB Sr. José Lupion Neto; a Arquiteta e Urbanista Responsável 

pelo Projeto Sra. Loreley Motter Kikuti; os senhores Rafael Kuliski Junior e Carlos Alberto Kuliski, 

filhos do saudoso Deputado Rafael Kuliski, que participou da construção da Praça da Ucrânia. 

O evento foi iniciado com a execução do Hino Nacional Ucraniano e do Боже великий, 

єдиний, o hino espiritual da Ucrânia, pelos Corais Barvinok e Poltava, regidos pelos maestros 

Felipe Oresten e Igor Kovaliuk. 

Em seguida, a Sra. Marilza do Carmo Dias – Secretária Municipal do Meio Ambiente 

comentou que a reforma da praça foi realizada para atender às necessidades da comunidade, 

oferecendo mais acessibilidade, segurança e conforto, com um piso nivelado para facilitar as feiras 

de artesanato e comida típica ucraniana que ali acontecem.  

O Sr. Vitório Sorotiuk, em seu forte discurso, enfatizou os desafios que a Ucrânia enfrenta 

com os ataques do país agressor. O Presidente da RCUB fez duras críticas ao ditador russo Vladimir 

Putin: “A atual agressão russa à Ucrânia tem o claro objetivo de destruir a identidade ucraniana. 

Na mente distorcida de Putin, a Ucrânia não tem o direito de existir”. Ele desmascarou a ideologia 

sanguinária de Putin: “O ruscismo é a ideologia atual da Federação Russa e a forma do atual 

fascismo russo. São consequência dessa ideologia a violação em massa e sistemática dos direitos 

humanos, tanto dentro da Federação Russa quanto nos territórios ocupados da Ucrânia. A 

autocracia: a menor dissidência na Rússia é vista como traição aos interesses nacionais. Os 

oponentes políticos ou são mortos envenenados ou presos. O nacionalismo russo é a base da 

ideologia do Estado onde se aplica o conceito do 

‘Russkiy Mir – mundo russo’. O auto engrandeci-

mento da Rússia e dos russos às custas da 

opressão violenta, da negação do direito à auto-

determinação ou, em geral, do direito à existência 

de outros povos”. Prosseguindo, Sorotiuk enfati-

zou que o evento faz lembrar ao mundo que “aqui 

a Ucrânia existe, seu povo é respeitado e a Praça 

da Ucrânia é uma das belas praças de nossa 

cidade”, e aproveitou o ensejo para dar um recado 

aos governantes de Brasília: “A notícia da inaugu-

ração da revitalização da Praça da Ucrânia tem 

que chegar aos olhos e ouvidos do Presidente da 

República e do seu Ministro de Relações Exteriores, do Presidente do Senado e da Câmara dos 

Deputados, para que saibam que o povo brasileiro está vigilante ao respeito das leis e tratados 

internacionais e a busca da paz deve conduzir à retirada das tropas russas de todos os territórios 

ucranianos, do pagamento das indenizações, da responsabilização dos criminosos de guerra e do 

estabelecimento de garantias de segurança ao povo ucraniano. A Ucrânia deverá ser reconstruída 

tijolo por tijolo, ficar bela e majestosa, um lugar aprazível para se viver, com paz, como a Praça 

da Ucrânia em Curitiba, revitalizada, que nos entrega hoje o Prefeito Municipal Rafael Greca”. 

Finalizando, Vitorio reconheceu e agradeceu ao Prefeito Greca pelo carinho e atenção dispensada à 

comunidade ucraniana de Curitiba.  

Na sequência, o Sr. Mariano Czaikowski reforçou as palavras dos oradores, expressando seu 

apoio à comunidade ucraniana. 

Com a assistência do Ir. Marco Antônio Pensak, OSBM, a parte religiosa do evento ficou 

sob a responsabilidade do Reverendíssimo Pe. Domingos Starepravo, OSBM, que representou Sua 

Excelência Reverendíssima Dom Volodemer Koubetch, Arcebispo Metropolita para os fiéis 

católicos ucranianos do Brasil. Na bênção da praça, invocou-se a proteção divina e a intercessão da 

Bem-Aventurada Virgem Maria, pedindo que o espaço seja sinal da beleza da criação divina para 

todos os visitantes. Após a oração, o Pe. Domingos aspergiu água benta no local, abençoando a 

nova praça e todos os presentes. 
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O ex-governador Sr. Paulo Pimentel fez um 

pronunciamento em solidariedade ao povo ucra-

niano, dizendo que Deus está com ele, reforçando 

a esperança para superar as dificuldades.  

Tomando a palavra, o Prefeito Municipal 

Sr. Rafael Greca expressou sua admiração pelo 

eixo central da nova Praça da Ucrânia, afirmando 

que o ponto de cruz do bordado configurado no 

piso representa a alma ucraniana. Greca também 

relembrou a poetisa Helena Kolody e sua influên-

cia em sua vida e na de sua recém-falecida esposa, 

Margarita Sansone, citando o verso: “Vim da 

Ucrânia valorosa, que foi Russ e foi Rutênia. Povo 

indomável, não cala a sua voz sem algemas”. O Prefeito também mencionou personalidades 

descendentes de imigrantes ucranianos que marcaram a história de Curitiba, como o pintor Miguel 

Bakun, que decorou o teto do Castelo do Batel, e o arqueólogo e professor universitário Igor 

Chmyz. Ao final de seu discurso, Rafael pediu as bênçãos de Deus para toda a Ucrânia e para 

Curitiba.  

O evento foi concluído com o canto do Hino Municipal de Curitiba, entoado com 

entusiasmo pelo Prefeito e pelos presentes, encerrando a cerimônia de reinauguração da nova Praça 

da Ucrânia de Curitiba. 

Ir. Marco Antônio Pensak, OSBM e 

Secretariado Metropolitano 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ENCONTRO DO APOSTOLADO DA ORAÇÃO EM PAULO FRONTIN 

 

No dia 20 de outubro de 2024, num belo domingo, realizou-se o encontro do Apostolado da 

Oração na igreja São João Batista, em Paulo Frontin, conduzido pelas Irmãs Juliane Martinhuk, 

SMI e Marta Anatólia Marinhak, SJ. Reunindo 230 participantes, o evento iniciou com o café da 

manhã, seguido pela oração e reflexão na igreja. Antes da oração, o Pároco Sergio Hryniewicz deu 

as boas-vindas aos presentes.  

A oração foi realizada e conduzida pela Ir. Marta e teve como base o Evangelho de São João 

(15,1-17), em que Jesus diz: “Eu sou a videira, vós os ramos; quem permanece em Mim e eu nele, 

esse dá muito fruto, porque sem Mim nada podeis fazer”. Ir. Marta provocou os participantes com a 

pergunta: “Como posso permanecer unido ao Coração de Jesus? O que Ele me pede?” Ela 

lembrou que “a quem muito é dado, muito será exigido” e questionou: “O que Deus espera de mim 

hoje? Aproximo as pessoas de Deus ou as afasto?” Todas estas reflexões foram conduzidas num 

clima de oração, sendo finalizado o momento com a oração do Oferecimento Diário. 

Ir. Juliane acolheu os participantes e agradeceu a todos pela presença. Em seguida, convidou 

o Pe. João Karpovicz, OSBM, Pároco de Mafra, para conduzir sua palestra com o tema: “A 

misericórdia de Deus: remédio para nossas feridas”. Ele destacou que 2025 será o Ano Jubilar e 
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enfatizou a necessidade de oração, visto que a 

humanidade está ferida e necessita de cura. Ele 

explicou que a oração – pessoal ou comunitária – 

tem o poder de transformar tanto as pessoas 

quanto o mundo. O Pe. João ressaltou que a 

oração deve formar um novo olhar e um novo 

coração, semelhantes ao de Deus, para que 

nossas ações reflitam essa transformação. 

A palestra também abordou a importância 

de sermos fiéis ao que Deus espera de nós. Ele 

usou as parábolas do Bom Samaritano e do Filho 

Pródigo como exemplos de misericórdia e com-

paixão, lembrando que devemos agir com atitudes semelhantes às do bom samaritano. O Padre 

explicou que as feridas da humanidade são físicas, emocionais e espirituais, e que o principal 

remédio para elas é a oração. Ele destacou que somos instrumentos da misericórdia divina e que 

através de nós as feridas podem ser curadas, pois Cristo age em nós e por meio de nós.  

Após a profunda e motivadora palestra, iniciou-se a Divina Liturgia, celebrada pelo 

Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch e concelebrada pelo Pe. João, Pe. Sergio e Pe. 

Vassilio Burko Neto – Pároco de Dorizon, o qual, após atender as confissões, juntou-se aos demais 

para a celebração. 

Durante a Divina Liturgia, após os “tropários”, 18 novos membros foram recebidos na Obra 

Pontifícia do Apostolado da Oração: Joana Zaboroski Kutchma, Lidia Zaboroski Kaczka, Aline 

Gonçalves Steciuk, Nelson Bulat, Iraci Petrica, Maria Laura Retkva, Silvia Policzuk, Maria Zeni 

Schierpinski, Dinir Schierpinski e Janete Konfidera – estes da igreja São João Batista de Paulo 

Frontin; Mario Gruba e Maria Eliane Gruba da Paróquia Natividade de Nossa Senhora, Vera 

Guarani; Angela Maria Barbusa da igreja Sagrada Família, São Roque, Paulo Frontin; Nilcéia 

Gluszka Bilek da Paróquia Sagrado Coração de Jesus, Mallet; Rosilda Bahniuk  e Celio Bahniuk da 

igreja Anunciação de Nossa Senhora, Cândido de Abreu – Paulo Frontin; Luiz Fernando Chuede 

Mitzko e Gilmar Ivacenko de Rio das Antas, Cruz Machado.  

Em sua homilia, Dom Volodemer parabenizou os novos integrantes e refletiu sobre as 

leituras do dia, com destaque ao Evangelho que trata da morte do rico e do pobre Lázaro. Trazendo 

a reflexão para o tema do encontro, ele disse que os membros do Apostolado da Oração precisam 

ser bons condutores do amor, sempre conectados a uma fonte que é o Sagrado Coração de Jesus. 

Após a Divina Liturgia e a foto oficial, o almoço foi servido. No período da tarde, os 

membros do Apostolado da Oração de Mallet encenaram com muita emoção e entusiasmo a 

Parábola do Bom Samaritano (Lc 10,25-37), a qual foi seguida por uma dinâmica em grupo. 

Reunidos novamente na igreja, os grupos partilharam brevemente suas reflexões. 

Ir. Juliane proferiu uma segunda palestra, abordando o mesmo tema, porém com destaque 

para as feridas. Ela explicou que todos nós temos feridas, e para curá-las, é necessário cuidado, 

perseverança e paciência. Ela encorajou os presentes a cuidar das feridas uns dos outros, lembrando 

que, enquanto fazemos isso, Deus cuida das 

nossas. Entre os “curativos” necessários para as 

feridas, mencionou a oração, a Eucaristia, a Com-

fissão, a Unção dos Enfermos e os Mandamentos. 

A Irmã fez a leitura de Marcos 9,14-29, que narra 

a cura do jovem possuído por um espírito imundo 

e falou sobre a importância de reconhecer nossas 

próprias feridas, perdoar e não alimentar mágoas 

ou rancores. Ela mencionou as feridas do mundo, 

como as guerras, a violência, os abusos, e chamou 

todos a clamar a Jesus por socorro. 
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Concluindo, a Irmã falou sobre o compromisso dos membros do Apostolado da Oração: 

rezar diariamente a Oração do Oferecimento, usar a fita nas missas e rezar pelas vocações. Ela 

encerrou com a frase: “Coração de Jesus, que tanto nos amais, fazei que vos ame cada vez mais”. 

Após a palestra, o Pe. João expôs o Santíssimo Sacramento e foi rezado o Moleben em honra ao 

Sagrado Coração de Jesus e a Oração de Súplica. Todos os presentes receberam a bênção com o 

Santíssimo.  

O encontro finalizou com os agradecimentos e um delicioso e abundante lanche. 

Louvamos e bendizemos a Deus por este dia, que aqueceu os corações dos participantes e 

contribuiu para o fortalecimento da fé, lembrando a todos os compromissos de um verdadeiro 

cristão, seja na família ou na comunidade. Agradecimentos especiais à comunidade local, que com 

esforço e dedicação trabalhou para a organização do encontro. Que o amor e a misericórdia de Deus 

nos renovem para o serviço aos nossos irmãos e irmãs. 

Neli Terezinha Sobanski Costin 

 

ASSEMBLEIA GERAL DO CONGRESSO MUNDIAL DOS UCRANIANOS 

 

A Assembleia ocorreu entre às 9 e 11h30min, do dia 26 de outubro de 2024, com a seguinte 

programação: 1. Programa da Assembleia Geral; 2. Manual da Assembleia Geral do CMU; 3. Atas 

da Assembleia anterior de 2021; 4. Relatório do CMU; 5. Relatório financeiro do CMU; 6. 

Relatório da Comissão de Controle Fiscal; 7. Plano de ação do CMU para 2024-2025; 8. Estatuto 

Atual do CMU (em inglês e ucraniano). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Do Brasil fizeram-se presentes alguns representantes das doze (12) entidades que formam a 

Representação Central Ucraniano Brasileira (RCUB). Por parte da Metropolia Católica Ucraniana 

São João Batista, representando Dom Volodemer Koubetch – Arcebispo Metropolita, participou o 

Pe. Elias Marinhuk, OSBM. Ainda participaram o Dr. Vitório Sorotiuk – Presidente da RCUB e o 

Sr. Jorge Rybka – Cônsul Honorário da Ucrânia em SP e Vice-Presidente da RCUB.  

Na palavra de abertura da Assembleia, o Presidente Dr. Paul Grod cumprimentou a mesa 

diretora, o secretariado e a todos os delegados e pediu para que o Bispo Stepan Sus fizesse a oração 

inicial e a bênção dos trabalhos. Terminada a bênção, foi feita a foto oficial e, em seguida, o 

Presidente pediu para que o Vice-Presidente do CMU na Europa Oriental, o romeno Nicolae 

Miroslau Petretchi, coordenasse os trabalhos da reunião. 

Como primeiro ato após a abertura da Assembleia, o Presidente do Congresso Mundial dos 

Ucranianos apresentou o seu relatório sobre as atividades no último ano. Ele destacou as visitas a 

mais de 70 países e nesses países a visita dele a aproximadamente 750 comunidades pelo mundo 

inteiro, pedindo apoio para a Ucrânia contra a agressão russa, iniciada aos 24 de fevereiro de 2022, 

e ainda em curso. Colocou os números em ajuda à Ucrânia no último ano. Destacou também a 

necessidade de lutar contra a desinformação da propaganda russa, que é poderosíssima e que precisa 

ser combatida com o que condiz com a realidade e verdade, visto que se busca destruir a Ucrânia, os 

ucranianos e seus interesses no mundo. Também realçou a questão do passaporte ucraniano (duplo 
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passaporte) e a quem poderá ser dado, bem como sobre o trabalho das muitas comissões do 

Congresso Mundial dos Ucranianos, que abrange imigrantes e descendentes ucranianos em 83 

países, as dificuldades encontradas e o apoio geral à causa da Ucrânia. Falou ainda sobre a 

reconstrução da Ucrânia e que cada um de nós tem o dever moral de construir um “poderoso mundo 

ucraniano”, começando a partir de cada um(a) em sua região de residência e em seu determinado 

país.  

Por parte do Conselho Fiscal, o Sr. Zenon Potitchnei fez o relatório financeiro da instituição. 

As entradas, em sua maioria, compreendem o Canadá e os EUA, a Europa e, em menor grau, outras 

regiões. As saídas, em sua maioria, são destinadas para a Organização “Unite with Ukraine”, que se 

ocupa na Ucrânia com as necessidades sanitárias, principalmente as de socorro após ataques da 

Federação Russa com mísseis e drones iranianos, ajuda às Forças Armadas da Ucrânia com drones e 

uma infinidade de outras necessidades diárias. Para completar, a Sra. Kvitka Semanyshyn, que faz 

parte do Conselho Fiscal do CMU, relatou que as atividades do Conselho Fiscal perceberam que é 

necessário deixar claro, diante do governo canadense, os seus grandes projetos, nos quais o CMU 

tem a sua matriz, para evitar problemas fiscais como suspeitas de evasão, bem como de que se tem 

grandes gastos com funcionários do CMU, o que pode levantar dúvidas sobre salários, viagens, 

alimentação, etc., inclusive suspeita de corrupção.  

Todos os relatórios foram votados e aprovados pela maioria absoluta dos delegados 

participantes.  

Seguiu-se a apresentação pelo Presidente Dr. Paul Grod sobre a biografia do Sr. Stefan 

Romaniv, que era um membro muito ativo do Congresso Mundial dos Ucranianos. Era ucraniano e 

cidadão da Austrália, mas que ultimamente se ocupava de muitas atividades na Ucrânia e países 

europeus na defesa da juventude e suas lideranças. Sr. Stefan faleceu no último ano na Polônia e 

com o nome dele está sendo aberto um fundo para promover a liderança entre os jovens. A partir 

disso, será concedido um prêmio anual a 30 jovens ucranianos e descendentes entre os mais 

atuantes e dinâmicos do mundo todo. Iniciativa essa muito apoiada pelas lideranças e demais 

delegados que se manifestaram informalmente. 

Em relação aos projetos do CMU, o Sr. Wolodymyr Kohutiak, que reside na França, 

apresentou todos os projetos no apoio internacional para Ucrânia em 2024-2025, entre os quais a 

integração da Ucrânia na OTAN; as sanções e confiscos de bens da Federação Russa no campo 

internacional e sobre os direitos humanos. Também insistiu sobre a formação de movimentos jovens 

em cada comunidade e país, de promoção das organizações estudantis, fortalecimento das 

comunidades ucranianas e sua ação dinâmica no dia a dia, reconhecimento do Holodomor pelos 

países que ainda não o fizeram, fundação de uma comissão para a defesa dos direitos do UWC, 

fundação de comissão para a defesa jurídica dos direitos da Ucrânia e suas organizações no mundo, 

fundação de comissão para o desenvolvimento das comunidades e suas lideranças. Ressaltou ainda 

a contínua necessidade de uma forte e incisiva comunicação por parte do CMU, diante dos desafios 

e da desinformação russa em relação à Ucrânia e aos ucranianos.   

Ao final da reunião, o Presidente do CMU ressaltou que trabalhamos como comunidade 

ucraniana internacional, temos nossas valorosas metas comuns. Caso haja dúvidas, Dr. Paul pediu 

para que o contatem, a fim de ir resolvendo as dificuldades e dirimindo dúvidas. Convidou para que 
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“sejamos uma só voz forte e unida em cada país onde vivemos”. A próxima reunião será em março 

ou abril na Ucrânia. Agradeceu pelo empenho de todos para que a Ucrânia vença a guerra e os 

desafios que a abatem neste momento de tanta aflição.  

Às 11h30min, o Presidente deu por encerrada a Assembleia ao som do Hino Espiritual da 

Ucrânia Боже великий Єдиний. 

Pe. Elias Marinhuk, OSBM 

 

 

 

 

 

JUBILEU DE 75 ANOS DA  

ESCOLA CORAÇÃO DE MARIA  

EM UNIÃO DA VITÓRIA 

 

 

 

 

 

 

Nos dias 08, 09 e 10 de novembro, as cidades de Porto União e União da Vitória celebraram 

um marco significativo: os 75 anos da presença das Irmãs Servas de Maria Imaculada na Escola 

Coração de Maria e na pastoral da Paróquia São Basílio Magno. Essa celebração foi não apenas 

uma homenagem, mas um verdadeiro testemunho da história, dedicação e amor que marcaram essa 

trajetória. 

A noite do dia 08 de novembro foi um momento emocionante. No palco do Centro de 

Eventos da Universidade UGV, os estudantes da Educação Infantil do 9º ano apresentaram a missão 

das irmãs Servas de Maria Imaculada desde os primeiros desafios até os dias atuais. Com o 

espetáculo “O tempo e as memórias do Coração”, foram apresentados momentos desde a vinda das 

primeiras irmãs para o Brasil, a chegada das pioneiras Irmãs Josafata Woitowicz e Neonila Onesko 

para União da Vitória, que foram um testemunho inspirador de resiliência e dedicação à educação e 

à comunidade. As crônicas relatam que as religiosas desembarcaram na estação de Porto União da 

Vitória (nome antigo da cidade de Porto União a partir de 1855) em uma noite chuvosa. Isto não fez 

com que elas desanimassem, mas, sim, iniciassem uma grande obra que perpassou os anos, cresceu 

e se transformou, inicialmente como escola, pastoral e orfanato; com o passar dos anos, as 

exigências foram se tornando outras e, hoje, as irmãs se dedicam somente à pastoral e à educação.  

A Escola Coração de Maria, neste ano em que comemora 75 anos de fundação, conta com 

520 estudantes, 73 colaboradores, entre professores, estagiárias, serviços gerais, equipe pedagógica 

e administrativa e três religiosas que hoje compõem a comunidade: Ir. Ana Regina Praisner, Ir. 

Mena Semchechen e Ir. Eugenia Hatlan.  
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Durante o espetáculo, cada apresentação trouxe à tona memórias vívidas, evocando a 

coragem das irmãs que se aventuraram em um lugar desconhecido. O clima de nostalgia e gratidão 

permeou o ambiente, envolvendo todos os presentes.  

Nessa noite especial, tivemos a presença de Sua Excelência Reverendíssima Dom 

Volodemer Koubetch e dos Reverendíssimos Padres Joaquim Sedorowicz – Pároco da Paróquia São 

Basílio Magno e Luis Pedro Polomanei – Vigário Paroquial. Estiveram presentes a Reverendíssima 

Madre Provincial Ir. Deonisia Diadio, Ir. Dorilde Chiarentin – Vice-provincial, Ir. Marli de Melo 

Campanharo – Coordenadora da Imaculada Rede de Educação, Ir. Juliane Martinhuk – Secretária 

provincial, Ir. Luquia Banach – Diretora da Escola Pio X de Juranda, Ir. Irineia Korczagin – 

Diretora do Colégio São Bento de Pitanga, Ir. Francisca Scibor e Ir. Rosana Gaudeda da 

comunidade Imaculada Virgem Maria de Prudentópolis, Ir. Alice Bartoski da comunidade Madre 

Anatólia de Curitiba, Ir. Veronica Koubetch da Comunidade Cristo Rei de Rio das Antas, o Sr. 

Jonatas Braga – representante do Sistema Positivo de Ensino, convidados, ex-professores, pais dos 

estudantes, familiares, amigos e benfeitores.  

Em sua fala nesta noite, a Madre provincial Ir. Deonisia se expressou: “A Escola Coração 

de Maria celebra 75 anos de história, destacando seu compromisso com a educação e a formação 

de valores. Comparada a uma árvore frondosa, a escola foi cultivada com carinho e esperança, 

resultando em frutos de sabedoria e fraternidade. As Irmãs Servas de Maria Imaculada, inspiradas 

pela Madre Josafata, dedicam-se a unir educação e evangelização, formando cidadãos íntegros. 

Agradecimentos são feitos a todas as irmãs, 

professores, colaboradores, famílias e alu-

nos que contribuíram para essa missão. A 

escola reafirma seu compromisso com uma 

educação cristã de qualidade e pede a 

intercessão de Maria Imaculada para conti-

nuar guiando seu caminho. Parabéns pelos 

75 anos!”.  

Nesta ocasião, foi homenageada a 

Diretora da escola Ir. Ana Regina com flores 

e uma placa de menção honrosa com a qual a 

Imaculada Rede de Educação parabeniza a 

comunidade escolar pelos 75 anos de exis-

tência com os seguintes dizeres: “Imaculada Rede de Educação reconhece a honrosa história de 75 

anos construída pela Escola Coração de Maria”.  

Em seu discurso, a Madre provincial citou as belas e profundas palavras da Beata Irmã 

Josafata: “É necessário que, desde pequenina, a criança aprenda a conhecer e amar a Deus, rezar, 

amar o próximo, fazer o bem e temer a Deus”. E continuou: “Inspirados pelo exemplo da Irmã 

Josafata, honramos uma trajetória de fé, dedicação e excelência educacional. A Escola Coração de 

Maria simboliza a formação humana e cristã, construindo, ao longo de sete décadas e meia, um 

legado de amor e serviço à comunidade. Agradecemos a todos que contribuíram para essa 

jornada: alunos, famílias, colaboradores e religiosas. Juntos, seguimos firmes na missão de 

construir um futuro promissor, sob as bênçãos do Coração de Maria”.  

O Sr. Jonatas também presenteou a instituição com uma placa, parabenizando e agradecendo 

a parceria de 25 anos com o Sistema Positivo de Ensino: “Escola Coração de Maria, celebrar 75 

anos é mais que uma conquista, é a perpetuação dos valores pregados pelas Irmãs Servas de Maria 

Imaculada, em União da Vitória, Paraná, por uma educação de excelência. Nós do Sistema 

Positivo de Ensino sentimos orgulho em fazer parte desta história durante 25 anos. Parabéns!” 

No dia 09 de novembro, às 17 horas, na igreja São Basílio Magno, em União da Vitória, foi 

celebrada a Divina Liturgia em português em ação de graças pelos 75 anos de missão escolar nas 

cidades de Porto União e União da Vitória. Os celebrantes foram os Reverendíssimos Padres 

Joaquim Sedorowicz – Pároco e Luis Pedro Polomanei – Vigário Paroquial.  
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Estiveram presentes a Madre 

Provincial Ir. Deonisia Diadio, Ir. Marli de 

Melo Campanharo, Ir. Dorilde Chiarentim, 

Ir. Juliane Martinhuk, Ir. Luquia Banach, Ir. 

Irineia Korczagin, Ir. Francisca Scibor, Ir. 

Rosana Gaudeda, Ir. Mira Dercacz, Ir. Alice 

Bartoski, Ir. Rosangela de Mello Campanha-

ro – Diretora do Colégio Nossa Senhora 

Aparecida de São Paulo, Ir. Lucia Krominski 

– Diretora da Escola Menino Jesus de 

Papanduva, Ir. Marta Marinhak – Superiora 

Provincial das Irmãs de São José e demais 

irmãs da sua comunidade, Sra. Luzia Martins 

– representante do Sistema Positivo de Ensino e do Sr. Marcio Wantroba, representante do PES – 

Positivo English Solution. 

A tarde festiva teve seu início com a Banda da Escola Coração de Maria, que é composta por 

estudantes da escola e membros da comunidade. Eles tocaram o hino da Imaculada Rede de 

Educação. Foi introduzido o ícone da cofundadora das Irmãs Servas de Maria Imaculada, trazido 

pelos estudantes da Pastoral Escolar; os mesmos, juntamente com a professora Barbara Alves, 

cantaram a música intitulada “Irmã Josafata”, de autoria da professora.  

Em seguida, foi lido um texto sobre a chegada e o início da história das Irmãs Servas de 

Maria Imaculada nas cidades de Porto União e União da Vitória. Um resumo do relato: na noite de 

07 de fevereiro de 1949, chovia em Porto União da Vitória, quando o trem que chegava de São 

Paulo trouxe as Irmãs Josafata Woitowicz e Neonila Onesko. Elas desembarcaram na estação, onde, 

após a partida da maioria dos passageiros, ficaram sozinhas, pois o benfeitor que prometeu buscá-

las havia esquecido. Um taxista as levou até a casa de Miguel Pastuch, onde foram acolhidas. No 

dia seguinte, participaram da Divina Liturgia e, após o almoço, se mudaram para a casa adquirida 

pela congregação com a ajuda do Pe. Pedro Baltzar, OSBM. A casa estava vazia e elas precisaram 

de colchões e utensílios emprestados da comunidade para se acomodar. Com o espírito de pobreza 

da fundadora da congregação, logo começaram a visitar as comunidades vizinhas, onde foram bem 

recebidas e pediram que iniciassem a catequese. Apesar das dificuldades iniciais, receberam apoio 

de várias irmãs de outras localidades. Em 21 de fevereiro, começaram a organizar um espaço na 

casa para dar aulas. O prefeito ofereceu uma ajuda financeira e doou móveis. Assim, começou uma 

longa história de amor e dedicação à educação. O texto do relato foi concluído em tom de alegria 

gratidão: “Hoje, celebramos 75 anos dessa trajetória repleta de aprendizado e amor. A Escola 

Coração de Maria tem sido um farol de educação, moldando futuros e cultivando sonhos. Neste 

momento especial, refletimos sobre as conquistas alcançadas por todos que fizeram parte dessa 

jornada: irmãs, estudantes, educadores e comunidade”. 

Após a leitura do texto, foram trazidos pelos estudantes alguns símbolos que representam a 

missão pastoral e educacional das irmãs e colaboradores da Escola Coração de Maria: 1. Logotipo e 

bandeira: representam a identidade da escola e geram um senso de pertencimento; 2. Bíblia: pilar 

fundamental da educação católica, oferece ensinamentos sobre virtudes essenciais; 3. Árvore da 

sabedoria: simboliza crescimento e continuidade, representando as gerações que passaram pela 

escola; 4. Material escolar/tablet: ferramentas básicas de aprendizado que simbolizam criatividade e 

busca pelo conhecimento; 5. Fotografias históricas/troféus: contam a história da escola e suas 

conquistas ao longo do tempo; 6. Selo comemorativo: reflete nossa trajetória de aprendizado ao 

longo dos 75 anos; 7. 75 anos: um testemunho da rica história da escola, repleta de tradições e 

memórias que moldaram tantas vidas. 

Essa celebração nos encheu de gratidão pelo passado e esperança para o futuro!  

A Divina Liturgia foi um momento de profunda reflexão e agradecimento. A presença das 

irmãs, famílias, estudantes e colaboradores reforçou a importância da missão educativa. O Pároco 

destacou como o trabalho das irmãs influenciou a formação acadêmica de muitos. Lembrou com 



~ 17 ~ 
 

carinho da sua professora Ir. Ester, que deu aula em 

Dorizon, onde ele foi estudante. Em um momento 

emocionante, foi lida pela professora Arlete Maran-

goni Henke uma Oração de Ação de Graças e a 

Coordenadora Francielle Bajuka Alves entoou a 

canção “Obrigado Senhor”.   

Nessa tarde, a Madre Provincial Ir. Deonisia 

destacou em suas palavras: “Na celebração dos 75 

anos da Escola Coração de Maria, reunimo-nos 

para agradecer a Deus por Sua presença e miseri-

córdia ao longo da nossa missão. Inspirados pelo 

Salmo 136, expressamos gratidão às irmãs e a toda 

a equipe educativa – professores, colaboradores, 

famílias e alunos – que contribuíram para a nossa história. Este momento é uma inspiração para o 

futuro, renovando nosso compromisso de servir com fé, guiados pelo carisma da Bem-aventurada 

Josafata. Pedimos a intercessão de Maria Imaculada para permanecermos firmes na missão de 

educar e evangelizar. Agradecemos a Deus por todas as bênçãos recebidas e por todos que fazem 

parte desta jornada.”  

Ir. Ana Regina, em sua fala, evidenciou: “Celebramos com alegria os 75 anos da Escola 

Coração de Maria, um marco na nossa trajetória de dedicação à educação e formação integral dos 

estudantes. Reconhecemos a escola como uma grande família, unida para formar cidadãos 

conscientes e solidários. Lembramos com carinho das irmãs pioneiras Josafata Woitowicz e 

Neonila Onesko, que construíram um legado duradouro. Agradecemos a todas as irmãs Servas de 

Maria Imaculada, à equipe pedagógica, professores e colaboradores pelo empenho diário. 

Também expressamos nossa gratidão aos pais pela confiança e parceria na educação dos filhos. E 

vocês estudantes são a razão da nossa missão, pois buscamos proporcionar não apenas 

conhecimento, mas também valores essenciais. Enquanto celebramos nossas conquistas passadas, 

olhamos para o futuro com esperança, pedindo que o Coração de Maria continue a nos guiar. 

Muito obrigado a todos por estarem aqui hoje!” 

Após a celebração, os convidados foram agraciados com uma maravilhosa apresentação da 

Banda Marcial Coração de Maria na frente do Centro de Eventos São Basílio Magno. A banda é 

composta por estudantes da escola, ex-alunos e membros da comunidade. O maestro é o professor 

José Carlos Gonçalves e tem como auxiliar o professor Willian José Minski, a coreógrafa 

professora Berenice Gonçalves e as auxiliares Emanuelle e Ana Caroline Gonçalves. O elenco é 

composto por 35 componentes, o corpo coreográfico infantil – 20 componentes e o corpo 

coreográfico Infanto Juvenil – 12 componentes.  

As apresentações das crianças, adolescentes e jovens não apenas abrilhantaram o evento, 

mas também simbolizaram o sonho de um futuro melhor, inspirando todos a continuarem sonhando 

e trabalhando por um mundo mais justo.  

Ao término das apresentações, os convidados foram recepcionados no Suprema Grill para 

um delicioso jantar comemorativo.  

O dia 10 de novembro, domingo, trouxe a participação especial do Arcebispo Metropolita 

Dom Volodemer Koubetch, que celebrou a Divina Liturgia em conjunto com o Pe. Joaquim. Nesse 

momento significativo, destacou-se a relação das irmãs com a comunidade ucraniana, fortalecendo 

laços de solidariedade, colaboração e respeito. São 75 anos que as irmãs Servas de Maria Imaculada 

se dedicam à pastoral na igreja Matriz São Basílio Magno e nas capelas que pertencem a essa 

Paróquia.  

A celebração teve seu início às 9 horas. Como no dia anterior, foi feito um breve relato do 

início da missão e fundação da Escola Coração de Maria e de toda sua trajetória até os dias de hoje. 

Também foram trazidos símbolos pelos membros do Movimento Eucarístico Jovem da Paróquia, 

que evidenciaram, além da educação, a missão pastoral que as irmãs desempenham e 

desempenharam nesses longos 75 anos de história: 1. Logotipo: representa a identidade da Escola 
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Coração de Maria e cria um senso de pertencimento 

na comunidade escolar; 2. Bíblia: pilar da educação 

católica, ensina virtudes essenciais como amor e 

compaixão, fundamentais na formação do caráter 

dos estudantes e catequizandos; 3. Par de calçados: 

simboliza o apoio das irmãs na jornada espiritual da 

comunidade, adaptando-se às suas necessidades ao 

longo dos anos; 4. Árvore da sabedoria: representa 

a sustentação pela pastoral das Servas de Maria, 

com raízes de fé e amor, e frutos que simbolizam 

vidas tocadas e atividades diversificadas; 5. Imacu-

lado Coração de Maria: simboliza o amor incondi-

cional e compaixão, refletindo o trabalho das irmãs 

em servir a comunidade e promover solidariedade; 

6. 75 Anos: celebra a rica história da escola, seu compromisso com a educação de qualidade e 

valores cristãos. Que essa comemoração inspire gratidão pelo passado e esperança para o futuro! 

Estiveram presentes a Madre Provincial Ir. Deonisia Diadio, Ir. Marli de Melo Campanharo, 

Ir. Dorilde Chiarentim, Ir. Juliane Martinhuk, Ir. Luquia Banach, Ir. Irineia Korczagin, Ir. Francisca 

Scibor, Ir. Rosana Gaudeda, Ir. Mira Dercacz, Ir. Alice Bartoski, Ir. Rosangela de Mello 

Campanharo, Ir. Lucia Krominski, Ir. Maria Kerniski e Ir. Margarida Hlatchuk da comunidade 

Imaculada Virgem Maria da cidade de Mallet. Marcaram presença as Irmãs Catequistas de 

Sant’Ana Beatriz e Olga, bem como fiéis que vieram louvar a Deus por estes 75 anos de missão.  

O Metropolita Dom Volodemer leu o texto do Evangelista Lucas que relata a passagem do 

Bom Samaritano e em sua homilia destacou que o trabalho que as irmãs desenvolvem é uma 

“samaritania”. “A Parábola do Bom Samaritano traz lições sobre o amor ao próximo, generosidade 

e como viver conforme a vontade de Deus. Nela, Jesus ensina que a fé verdadeira não se resume a 

cumprir regras religiosas ou seguir tradições, mas em agir com amor e misericórdia, 

especialmente com aqueles que estão em necessidade. E, ouvindo o relato do início da história das 

irmãs aqui, elas exerceram a ‘samaritania’, porque se dedicaram ao próximo, assim como Jesus 

ensinou. Quantas fizeram e fazem a mesma coisa em tantos lugares onde atuam, tornando-se 

presença significativa na vida de tantas famílias.” Dom Volodemer lembrou que a Ir. Eulalia 

Kupiska, de saudosa memória, quando ele morava e estudava na escola em Roncador, foi uma das 

incentivadoras para que seu pai o enviasse ao seminário. 

Ao final da celebração, a Madre Provincial Ir. Deonisia ressaltou: “Reunimo-nos para 

agradecer a Deus pelos 75 anos das Irmãs Servas de Maria Imaculada em União da Vitória, 

celebrando a Providência Divina que guiou nossa missão. A presença das Irmãs é um reflexo do 

amor de Deus, e somos gratos a todos que contribuíram para essa história de fé e serviço, 

incluindo benfeitores, a comunidade ucraniana e as famílias. Agradecemos também aos padres 

diocesanos pelo zelo pastoral e às irmãs que mantiveram viva a missão da Bem-aventurada Madre 

Josafata. Pedimos à Santíssima Trindade e à intercessão de Madre Josafata forças para continuar 

nossa missão, refletindo valores evangélicos e servindo, onde necessário. Com alegria, 

agradecemos por todas as bênçãos recebidas e por todos que fazem parte dessa história. Que Deus 

nos abençoe sempre.”  

Prosseguindo, a Madre presenteou a comunidade das irmãs de União da Vitória com um 

belíssimo ícone de Nossa Senhora e uma placa de menção honrosa pelos 75 anos: “As Irmãs Servas 

de Maria Imaculada conferem à Escola Coração de Maria – Educação Infantil e Ensino 

Fundamental, em reconhecimento pelos 75 anos de presença e missão em União da Vitória, 

Paraná. Que Deus abençoe e fortaleça esta obra, concedendo muitos frutos de amor e serviço à 

comunidade.” 

O Pároco Joaquim também enalteceu o trabalho realizado pelas irmãs nesses anos na 

comunidade e a Comissão Administrativa da Paróquia concedeu um lindo arranjo de flores e uma 

placa comemorativa que diz: “Às amadas irmãs Servas de Maria Imaculada, nossa mais profunda 
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gratidão pelos 75 anos de trabalho pastoral e amizade 

em nossa Paróquia. Que as bênçãos de Deus, pela 

interseção da Imaculada Virgem Maria e de Madre 

Josafata, cheguem a vós de forma abundante.” 

Para encerrar, Ir. Ana Regina Praisner fez um 

agradecimento aos presentes: “É com grande alegria 

que nos reunimos para celebrar um marco tão significa-

tivo na história da nossa Escola Coração de Maria, seus 

75 anos de dedicação à educação e ao serviço pastoral. 

Gostaria de expressar minha profunda gratidão a todos 

que se fazem presentes aqui hoje, е a todos que se 

fizeram presentes ontem na Divina Liturgia de Ação e 

Graças. Grata por vocês aceitarem o convite de vir 

comemorar conosco esse momento tão especial. São 75 

anos que nós, irmãs Servas de Maria Imaculada, 

estamos nesta Paróquia e comunidade escolar nos dedicando em fazer a diferença na vida de 

tantas pessoas que fazem e fizeram parte desta história. Agradecemos a presença do Metropolita 

Dom Volodemer Koubetch, que prontamente aceitou o nosso convite para celebrar a Divina 

Liturgia de hoje. Agradecemos à Madre Provincial Ir. Deonisia Diadio por se fazer presente nesta 

data e às demais irmãs aqui presentes, que vieram partilhar conosco deste momento tão 

significativo, que é celebrar 75 anos de jornada, sendo que muitas trabalharam aqui e deixaram 

um pouco de suas vidas, experiências e conquistas. Às irmãs da minha comunidade, Ir. Mena e Ir. 

Eugenia, por abraçarem comigo o desafio de construirmos uma comunidade fraterna e dedicada a 

cumprir o legado da Bem-aventurada Josafata de servir onde há maior necessidade. Aos padres 

com quem hoje trabalhamos, Pe. Joaquim e Pe. Luis Pedro, pois quando juntos trabalhamos em 

nossas pastorais, vamos dando testemunho de compromisso pela evangelização. Às demais irmãs 

de outras congregações, que aceitaram o convite de celebrar conosco estes 75 anos de missão aqui 

em Porto União e União da Vitória; isso mostra a força que a Igreja tem, na diversidade de 

carismas. Enfim, a todos vocês, que fazem parte desta comunidade paroquial: além do trabalho que 

realizamos na Escola Coração de Maria, vocês são a razão de estarmos aqui. Que possamos 

corresponder às expectativas e caminhar juntos para construirmos um futuro de esperança, fé e 

luz. Que esse tempo de comemorar não seja só um período, mas um desejo de vivermos sempre em 

busca das memórias do passado para construir um futuro promissor. Que Deus, em sua infinita 

bondade, seja sempre nosso guia e protetor. Que venham mais anos de história e conquistas. Muito 

obrigada”. 

Ir. Ana Regina convidou a Madre Provincial para receber flores em agradecimento por sua 

presença nesta data tão significativa para a comunidade. Com esse ritual, foram encerradas as 

festividades e comemorações.  

Esse Jubileu é mais do que uma celebração dos 75 anos da Escola Coração de Maria: é uma 

reafirmação do legado de amor, educação e fé que as irmãs construíram ao longo das décadas. A 

gratidão se estende a todos que se dedicaram para tornar esse momento tão especial. Que os 

próximos anos sejam repletos de novas conquistas e realizações! 

Ir. Ana Regina Praisner, ISMI 
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ROMARIA DE ANTÔNIO OLINTO 

 

 No domingo, dia 17 de novembro, a Paróquia Imaculada Conceição e o Santuário Nossa 

Senhora dos Corais de Antônio Olinto celebraram a 31ª Romaria Mariana. Em preparação dessa 

romaria, houve um tríduo com uma programação especial. A motivação espiritual do tríduo foi a 

vocação de Maria Santíssima: “Maria, mulher de oração”. No convite lia-se: “Minha alma 

engrandece o Senhor e meu espírito exulta em Deus, meu Salvador” (Lc 1,46). Toda a programação 

pretendia louvar Maria e contemplar as maravilhas que Deus continua realizando através de Nossa 

Senhora dos Corais. Completaram-se 31 anos de devoção à Padroeira do povo católico ucraniano no 

Brasil.  

 

Dia 13 – Quarta-feira    

 

No primeiro dia do tríduo, com início às 19h, primeiramente foi rezado o Santo Terço dos 

homens e depois foi celebrada a Santa Missa. O Pároco da Paróquia latina São José, o Revmo. Pe. 

José Damião dos Santos Souza e comunidade se encarregaram da celebração. 

O Pároco José fez uma reflexão sobre os dois pulmões da Igreja e destacou as qualidades 

espirituais da Comunidade católica ucraniana: a beleza do Santuário, o espírito de oração, a 

fidelidade às tradições religiosas e culturais, a devoção ao Ícone de Nossa Senhora dos Corais, a 

contemplação do mistério. O Pe. José animou seus paroquianos latinos a virem com mais frequência 

rezar com os ucranianos no Santuário. 

 

  Dia 15 – Sexta-feira  

 

No segundo dia do tríduo, às 17h45min, no Posto Shell, entrada da cidade de Antônio 

Olinto, os membros das comunidades ucranianas da Matriz, Mico Magro, Campina e Santos 

Andrade, juntamente com os coordenadores das capelinhas, reuniram-se para fazer a procissão até o 

Santuário Nossa Senhora dos Corais. Deu-se início, então, às 18 horas, à procissão motorizada, indo 

à frente um veículo com o Ícone de Nossa Senhora dos Corais, seguido de outros levando as 

capelinhas de cada comunidade. 

Por volta das 18h30, em frente ao Santuário, o Pároco Pe. Irineu Vasselkoski recepcionou o 

Ícone de Nossa Senhora, as capelinhas e os fiéis devotos. Ele proferiu algumas palavras de acolhida. 

Enquanto era entoado um canto mariano, o Pe. Irineu realizou a bênção dos fiéis presentes.  

Em seguida, deu-se início à Divina Liturgia, presidida pelo Pároco. Em sua homilia, ele 

enfatizou a importância da vocação, colocando a vocação de Maria como modelo. Ele explicou o 

que significa o dizer do convite, segundo Lc 1,46. Maria foi aquela que, muito jovem e com certo 

receio, aceitou o chamado de Deus a ser a Mãe do Salvador. Maria, mulher de oração.    
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Ao término da Liturgia, o Pe. Irineu dirigiu a adoração ao Santíssimo Sacramento com a 

“Suplikatsia” e a bênção. Ele ainda proferiu algumas palavras de agradecimento aos coordenadores 

das capelinhas e também àqueles que a recebem em suas casas, pois as ofertas nelas depositadas são 

encaminhadas para o Seminário. Destacou a importância de rezar pelas vocações, tanto sacerdotal, 

religiosa, consagrada ou leiga. 

 

Dia 16 – Sábado  

 

Os Seminaristas iniciaram suas atividades pastorais pelas 9 horas da manhã, ajudando nos 

preparativos para a festa da Romaria em honra a Nossa Senhora dos Corais. Trabalharam na 

cozinha ajudando na preparação dos alimentos, descascando batatas, auxiliando nos arranjos de 

flores, na limpeza do local e demais serviços.  

Às 19h, o Pároco Irineu presidiu a Divina Liturgia pelos organizadores da Romaria. 

Comentando o Evangelho do dia, Lc 12,16-21, ele falou acerca da importância de sempre 

buscarmos acumular tesouros no Céu e não na Terra, pois esses são efêmeros. “Precisamos ser 

ricos para Deus e não ricos para nós mesmos”, disse o Pároco. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dia 17 – Domingo  

 

Das 7 às 08h30, no Centro de Eventos, os romeiros foram recepcionados com o café da 

manhã. Partindo do centro, logo começou a procissão com o Ícone de Nossa Senhora dos Corais, a 

oração do Santo Terço, conduzida pelo Pe. Samoel Hupolo – Pároco da Paróquia Santa Ana, 

localizada no Bairro Pinheirinho em Curitiba.  

Pelas 08h30, na gruta, sob a direção do Pe. Samoel, se fez a bênção de água. A procissão 

continuou até o Santuário Nossa Senhora dos Corais, onde o Metropolita reverenciou o Ícone. Sob a 

direção da Ir. Aurélia Romankiu, SMI, portando rosas brancas e rodeando o ícone, os catequizandos 

homenagearam a Santa Padroeira. Num belo ritual, os catequizandos soltaram aos ares balõezinhos 

brancos em forma de coração que sumiram no céu ensolarado e azul com algumas nuvens. 

A Comunidade local fez uma recepção ao Arcebispo. A Divina Liturgia, iniciada às 09h, foi 

solene, concelebrada pelos sacerdotes Pe. Irineu – Pároco, Pe. Michael Barbusa – Reitor do 

Seminário Menor de Mallet e Pe. José Damião – Pároco latino. Foi cantada pelos Seminaristas do 

Seminário Maior São Josafat, de Curitiba, juntamente com o Pe. Samoel, sob a regência do 

Seminarista Alexandre Hanchuk. O Diácono Romeu Smach, vindo do Boqueirão, Curitiba, prestou 

seus respectivos serviços litúrgicos. Os sacerdotes estavam disponíveis para o atendimento da 

confissão e direção espiritual e ajudaram a comungar os fiéis: Pe. João Karpovicz, OSBM – Pároco 

em Mafra; Pe. Arcenio Krefer, OSBM – Pároco em Irati, Pe. André Pistun, OSBM – Vigário 

Paroquial da Paróquia São Josafat de Prudentópolis.  

Em sua homilia, o Metropolita falou sobre Maria como mulher de oração: concebida pela 

oração, formada pela oração e mestra da oração. Sendo ela modelo de oração e seguidora de Cristo 
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por excelência, ela mesma se tornou o caminho para Cristo. Nas palavras do Metropolita, “Maria é 

oração, respira oração”; e enfatizou a passagem bíblica das bodas de Caná, onde Maria diz: 

“Fazei tudo o que ele vos disser’’.  

Finalizada a celebração litúrgica, os romeiros e visitantes puderam se servir de um almoço 

completo com comida típica ucraniana, mas também com um bom churrasco, tudo muito bem 

preparado pelas cozinheiras e churrasqueiros.   

A parte da tarde foi preenchida por atividades religiosas, culturais e festejos populares. 

Tarde recreativa e animação com o Samuca e o Grupo Imigração de Prudentópolis, jogos, 

brincadeiras, venda de lembranças.  

Pelas 15 horas, sob a presidência do Pe. Irineu, foi rezado o Moleben a Nossa Senhora. Os 

romeiros receberam a bênção pessoal pela imposição das mãos.      

Nossa Senhora dos Corais, rogai por nós! Olhai pelas nossas famílias!   

Seminarista Willian Carlos Ferreira 

 

BÊNÇÃO E INAUGURAÇÃO DA IGREJA SÃO NICOLAU EM JOINVILLE 

 

Domingo, dia 01 de dezembro de 2024, foi inaugurada oficialmente a nova igreja dedicada a 

São Nicolau, localizada à Rua Walmor Harger, 257 – Bairro Costa e Silva, cidade de Joinville, 

Estado de Santa Catarina. Em magnífica solenidade presidida por Sua Excelência Dom Volodemer 

Koubetch – Arcebispo Metropolita, concelebrada por Dom 

Francisco Carlos Bach – Arcebispo Metropolitano de Joinville e 

padres presentes, na presença de outras autoridades eclesiásticas e 

civis, sacerdotes, religiosas e muitos fiéis, vindos de várias 

localidades, para prestigiar a inauguração e bênção da nova igreja 

bizantino-ucraniana. 

 

Breve histórico 

 

A Comunidade Católica Ucraniana de São Nicolau em 

Joinville tem seus primeiros registros e sinais no ano de 1993, com 

visitas do Pe. Josafat Gaudeda, designado pelo então Eparca Dom 

Efraim Basílio Krevei, OSBM (in memoriam) para organizar uma 

comunidade ucraniana neste município. Com a sua transferência 

para Pato Branco, PR, esse trabalho pastoral ficou interrompido 

por um longo período.  

No ano de 2005, o trabalho pastoral foi retomado pelo Pe. Geraldo Daciuk, OSBM (in 

memoriam) que, a pedido do Superior Provincial da época, Pe. Meron Mazur, OSBM (atual Eparca 

de Prudentópolis), fez algumas visitas celebrando a Divina Liturgia na Paróquia Santo Antônio e 

fazendo a visita às famílias com a bênção das casas. Nas suas visitas, ele teve importante apoio e 

ajuda do Sr. Aglaertes Bobato e da sua esposa Cecília. Na sequência, foi designado o Pe. Arsenio 

Krefer, OSBM, que foi apresentado para a comunidade no dia 04 de setembro de 2005 na igreja 

Sagrado Coração de Jesus, Bairro Pirabeiraba, e passou a celebrar a Divina Liturgia sempre no 

último domingo do mês.  

Mais tarde, as celebrações passaram a ser realizadas na igreja Nossa Senhora Aparecida. 

Em 27 de junho de 2010, a Comunidade Ucraniana de Mafra recebeu o status de Paróquia 

Nossa Senhora do Perpétuo Socorro e, assim, a Comunidade Ucraniana de Joinville passou a 

pertencer para a nova Paróquia. A partir daí, começando pelo Pe. Emerson Sérgio Spack, OSBM, 

passando pelo Pe. Sérgio Tarás Iwantchuk, OSBM, Pe. Gregório Hunka, OSBM e, atualmente, pelo 

Pe. Antonio Nazarko, OSBM, a Comunidade passou a ser assistida pelos Vigários Paroquiais da 

Paróquia de Mafra. As celebrações foram realizadas na igreja Nossa Senhora Aparecida até o dia 13 

de julho de 2019.  
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Diante de um grande ideal e da 

necessidade de possuir uma sede própria 

para a sua igreja, a comunidade, por 

muitos anos, com muitas adversidades e 

dificuldades, batalhou até vislumbrar a 

possibilidade de ter uma sede própria. No 

dia 31 de março de 2019, foi oficialmente 

apresentada para a comunidade a proposta 

de comprar um imóvel, que estava disponí-

vel para venda um templo evangélico e 

adaptá-lo para se tornar uma igreja.  

A proposta teve boa aceitação pela 

comunidade e, assim, começou a corrida 

para a aquisição do imóvel. O Pároco 

Jaime Fernando Valus, OSBM tomou 

frente e comunicou o Metropolita Dom Volodemer, que avaliou positivamente a proposta e 

abençoou a continuidade dos planos. Havendo dificuldades financeiras, decidiu-se recorrer à 

Diocese de Joinville, pedindo ajuda para viabilizar a compra do imóvel. Após uma reunião com o 

Bispo Diocesano de Joinville – Dom Francisco Carlos Bach e do Ecônomo da Diocese – Pe. 

Fernando Maico Baraúna, que assumiram avalizar o negócio, deu-se início aos trâmites para o 

financiamento e compra do imóvel. 

Com a sede em posse da comunidade, no dia 13 de julho de 2019, foi celebrada pelo Pároco 

Jaime a primeira Divina Liturgia no local. A partir daí, deu-se o início nas adaptações e adequações 

do imóvel, transformando-o em uma igreja católica de estilo bizantino-ucraniano. Dessa data até o 

dia da inauguração e bênção, as celebrações sempre aconteceram neste local. Com muita dedicação 

e trabalho da comunidade local e com a colaboração de muitos benfeitores, a igreja ficou pronta 

para a inauguração em todos os quesitos.  

 

Bênção da nova igreja 

 

Chegou o grande dia de louvor e glória a Deus: dia 01 de dezembro de 2024, num domingo 

ensolarado. Em plena alegria, com muita emoção, a comunidade ucraniana, com seus amigos e 

convidados, participaram da inauguração e bênção da igreja São Nicolau, que é fruto de muito 

empenho, dedicação, trabalho, suor e até lágrimas.  

Às 10 horas da manhã, com a acolhida e saudação dos presentes, teve início a celebração da 

bênção e inauguração da igreja e consagração do altar, prosseguindo, a partir do Trisagion (Deus 

Santo, Deus forte, Deus imortal...), com a Divina Liturgia.  

O próprio Pároco João Karpovicz se encarregou de fazer a acolhida e de anunciar e explicar 

os ritos da celebração, que foi transmitida pelo Sr. Jonas Samuel Chupel na página do Facebook da 

igreja Católica Ucraniana São Nicolau de Joinville e está disponível em vídeo no YouTube:   

https://www.youtube.com/watch?v=ztWmyGVI3Hc 

A celebração foi presidida por Sua Excelência Reverendíssima Dom Volodemer Koubetch – 

Arcebispo Metropolita, acompanhado de seu irmão no episcopado Sua Excelência Reverendíssima 

Dom Francisco Carlos Bach – Arcebispo Metropolitano da Arquidiocese de Joinville. Foi 

concelebrada pelos seguintes Padres: Antonio Zubek, OSBM – Superior Provincial dos Padres 

Basilianos; Jaime Fernando Valus, OSBM – Conselheiro Provincial e Vigário Paroquial em 

Prudentópolis; João Karpovicz Sobrinho, OSBM – Pároco de Mafra; Pe. Antonio Nazarko, OSBM, 

Vigário Paroquial da Paróquia de Mafra; Pe. Arsenio Krefer, OSBM – Pároco de Irati e Ecônomo 

Provincial; Emerson Sérgio Spack, OSBM – Pároco de Iracema; Sérgio Tarás Iwantchuk, OSBM – 

Vigário Paroquial de Pitanga e Fernando Maico Baraúna – Ecônomo da Diocese de Joinville. 

A solenidade teve a presença destacada das Irmãs Ir. Deonisia Diadio – Madre Provincial 

das Irmãs Servas de Maria Imaculada; Marilda, Rosinha Oribka e Cristina Slobojan e do Irmão 

https://www.youtube.com/watch?v=ztWmyGVI3Hc
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Irineu Letenski, OSBM – Diretor da FASBAM (Faculdade São 

Basílio Magno de Curitiba). Presença também destacada do Coral 

da Paróquia Nossa Senhora do Perpétuo Socorro de Mafra sob a 

regência do Sr. Marco Aurélio Barão. Presença marcante da 

comunidade local e demais comunidades com destaque à comuni-

dade de Itaiópolis.  

Dom Volodemer iniciou sua homilia falando sobre as 

leituras do dia: Cl 1,12-18 e Lc 14,16-24. Da carta de São Paulo 

aos Colossenses, ele disse: “São Paulo louva e agradece a Deus 

pela salvação que aconteceu e acontece em Jesus Cristo”. Desta-

cou que Jesus é o Primogênito da primeira e da segunda criação: é 

a imagem de Deus, o Primogênito de toda a criação, pois tudo foi 

feito por Ele e Para Ele e n’Ele está a salvação eterna. Foi Ele que 

abriu o caminho da salvação eterna para todos. Por isso, Jesus é a 

razão da festividade celebrada com tanta alegria e emoção. Do 

Evangelho de São Lucas disse: “O banquete do qual fala o Evangelho é o Reino de Deus para o 

qual todos são chamados e convidados”. Todos, também os mais pobres e excluídos pela 

sociedade, a quem muitas vezes consideramos indignos. Destacou que a regra para a participação do 

banquete do Reino de Deus não é a regra do “vale tudo”, mas, sim, a primazia da Graça de Deus 

que, por Sua bondade e generosidade, convida a todos. Então, o que prevalece é a Graça de Deus. 

Disse ainda que com essa Parábola Jesus combate a exclusão praticada na época.  

Prosseguindo, o Metropolita falou um pouco sobre São Nicolau, cuja memória é celebrada 

no dia 06 de dezembro: “São Nicolau se encaixa perfeitamente nas duas leituras”. Na primeira 

leitura, São Nicolau se encaixa pela sua participação no Concílio Ecumênico de Nicéia, em 325, no 

qual foi combatido o arianismo que negava a divindade de Jesus. Junto com os demais membros do 

Concílio, São Nicolau ajudou a proclamar o dogma da divindade de Jesus. Na segunda leitura, São 

Nicolau se encaixa pela sua bondade e misericórdia, pois fez muitas obras de caridade, inclusive de 

forma oculta, demonstrando o seu amor pelo próximo. Hoje, é considerado patrono, dentre outros, 

dos agricultores e das crianças. “É para nós modelo para sermos bons e caridosos a exemplo de 

Jesus”, enfatizou ele.  

Por fim, Dom Volodemer agradeceu aos padres que assistiram e que hoje assistem a 

comunidade espiritualmente. Agradeceu a presença das Irmãs Servas de Maria Imaculada, do Coral 

de Mafra, da Comunidade local, de todo o povo presente. Principalmente, agradeceu à Diocese de 

Joinville que, nas pessoas do eleito Arcebispo Metropolitano Dom Francisco Carlos Bach e do 

Ecônomo da Diocese Pe. Fernando Maico Baraúna, prestou grandiosa ajuda para a Comunidade 

ucraniana de Joinville, não apenas na dimensão financeira, mas também no sentido de que essa 

ajuda desempenha um papel fundamental na salvação. 

Recebendo a palavra do Metropolita, o Arcebispo Metropolitano Dom Francisco lembrou o 

longo conhecimento com Dom Volodemer desde a época que eram professores no Instituto de 

Teologia em Ponta Grossa. Disse estar animado com a quantidade de ucranianos espalhados pelo 

município de Joinville e que, por amor à Igreja, tanta gente trabalhou muito para a realidade de ter 

uma igreja própria. Lembrou da necessidade de divulgar a existência da Igreja Católica Ucraniana 

em Joinville para que cada vez mais ucranianos possam participar da sua cultura e seu rito. 

Prometeu ele mesmo falar da existência desta igreja. Falou da importância e do valor de se ter uma 

igreja ucraniana em Joinville, porque ali acontecerão muitas celebrações da Divina Liturgia, 

Sacramentos serão ministrados, Eucaristias distribuídas... Por fim, disse: “Não basta ter uma igreja, 

mas é necessária uma verdadeira consagração de todos, pois somos templos de Deus e, com este 

propósito de sermos templos de Deus, devemos ajudar as outras pessoas a encontrar-se com o 

Senhor”. 

No final, o Pároco João fez a leitura da ata da inauguração e bênção, proferiu os devidos e 

merecidos agradecimentos a todos. Foi dada a bênção final, feita a foto oficial, assinada a ata e o 
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povo foi convidado para o almoço no salão 

da vizinha Paróquia Nossa Senhora do 

Perpétuo Socorro. 

A bênção da igreja foi o coroa-

mento de uma longa caminhada de toda a 

comunidade ucraniana de Joinville, que 

ficou ainda mais robustecida, provada e 

amadurecida na fé e na caminhada espiri-

tual. Foi uma experiência especial. Uma 

verdadeira e bela conquista! Que o nosso 

bom Deus derrame as graças necessárias e 

abençoe, Maria Santíssima proteja e São 

Nicolau sempre interceda junto a Jesus 

para que a comunidade prospere e faça 

frutificar as sementes do Reino de Deus. 

Pe. João Karpovicz Sobrinho, OSBM 

 

 

 

 

POESIA DE NATAL 

 

Enfeite a árvore de sua vida 

com guirlandas de gratidão! 

Coloque no coração laços de cetim rosa, 

amarelo, azul, carmim, 

Decore seu olhar com luzes brilhantes 

estendendo as cores em seu semblante. 

 

Em sua lista de presentes 

em cada caixinha embrulhe 

um pedacinho de amor, 

carinho, 

ternura, 

reconciliação, 

perdão! 

 

Tem presente de montão 

no estoque do nosso coração 

e não custa um tostão! 

A hora é agora! 

Enfeite seu interior! 

Sejas diferente! 

Sejas reluzente! 

 

Cora Coralina 


